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2012 年十二月 30 日 

耶穌的降生（二） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講章 

經文 

路加福音 2:1-7 節 

前言 

今天是 2012 年最後一個主日，大家可記得年初向主許的願，年尾是否誠如年歌所言「更深認

識耶穌」。年終是論績效考核，談年終的時期，那我們在此年終可得主怎樣的獎賞？最近，我與

一位在靈恩派教會聚會的老基督徒有一番對話，發覺他完全失去了屬靈的錨，不知自己為何是

基督徒的基本原因，然更應人擔憂的是，他所用的言詞全都是聖經的。我從他身上更斷定，靈

恩派就是撒但工作的成果，有聖經，可引聖經，但卻不知基督徒最真實見到上帝的地方就是基

督的十架。 

我對這位弟兄寫著，「今世見不得上帝的人，將來不可能見得到祂；今世見不得上帝的人，將來

見得上帝時必然膝弱如水。這不僅是神學課題，因為熟讀神學者若不知這問的答案，他不過只

對神學有興趣，對上帝和主耶穌基督沒有興趣；這也不僅是人經歷與否的問題，這等人若不知

這問的答案，他所經歷的不是經歷上帝，而是自身內在宗教情感的發揮。」盼望他可從我的一

番話反轉，若不，他將咎由自取，怨不得他教會的牧師傳道。走靈恩派路線的牧師在主面前受

審的必然性在就這位基督徒身上得以證實，因他們完全不傳講、不解釋基督的十架。 

撒迦利亞式的警誡 

上週翁弟兄問，撒迦利亞與馬利亞皆得天使所傳上帝的信息，且兩者皆顯出遲疑的心，為甚麼

兩者結局不同，前者受失聲成啞巴的審判，而馬利亞卻沒事？因為，「多給誰，就向誰多取；多

託誰，就向誰多要。」（路 12:47）撒迦利亞貴為祭司，且一生為祭司，理當明白天使所言，但

他卻是愚鈍不明。 

撒迦利亞受失聲之審實在給我們極大的震撼，讓我們看到君尊的祭司不說話是何等難過的事。

我們常以「揀選的族類，君尊的祭司」自我安慰，若我們將認識基督，並他釘十字架看為次要

的事，不以（正確的）明白聖經作為我們的志業，那我們就必如撒迦利亞的下場，將來在天上

會是無法言語的失聲者。 

身為祭司的撒迦利亞為何不堪至此？因為他已失去屬靈的判斷力與屬靈的敏銳度。當時的祭司

乃是在沒有先知的背景下而為祭司，故他們在聖殿的服事已成為週而復始，月月如此，行禮如

儀的事。在這樣心情之下服事上帝的人，對上帝突有的作為便不知所措。看看撒迦利亞，再看

看我們，如果我們不保持準確的屬靈的判斷力，與常態性的屬靈的敏銳度，當上帝在我們身上
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有所作為時，我們必感遲鈍而不能有正確的回應。 

上帝的憐憫 

請問大家，撒迦利亞受審而成了啞巴，對他而言是好，還是壞？認為壞者，看事則太過表面，

以為上帝只是福的源頭，而不是禍的源頭。但認為好者的，你的理由又何在？撒迦利亞得蒙失

聲，表示他與上帝還有關係。知此我再問各位，在台上謬講上帝的道，或不講基督的牧師傳道，

而他依然站在台上繼續為之，對這牧師而言是好，還是壞？這位牧師傳道豈不已被上帝放在祂

的任憑裏，而不與上帝有關係？反之，受上帝懲戒，可噤聲反思自己的傳講內容，這位牧師傳

道就在上帝的管教中，他與上帝依然有關係。一個牧師傳道的悔改，坐在台下與眾弟兄姊妹重

新學習上帝的道，那是該教會的福氣，因一個在上帝任憑主權裏的人是毫無盼望的。 

天使的典範 

上週我們題到幾個重點。天使是上帝信息的傳遞者，他負責將該傳的信息傳遞清楚；並且，天

使手中亦握有懲戒的權柄，一如他懲戒撒迦利亞。天使絕不容許他所傳遞的信息失焦，人墮落

的本性只對與自身利益有興趣，但天使卻不因此討人的喜歡，講人愛聽的話。天使如此，傳道

者亦當如此。若傳道者不如此，卻還能得冠冕，天使在旁看之，豈不認上帝是不公的？所以，

今日那些不講上帝心中的信息，即基督並他釘十字架，將來不可能得冠冕，甚至有災禍上身。 

約瑟與馬利亞是大衛的後裔，耶穌按著人血緣的肉體因此也是大衛的後裔，耶穌實在是個人。

我們也看到馬利亞在聖言光照下的生命表現，展現出從懷疑到順服的轉變，這是屬靈人的真實

的過程，馬利亞對真道的立時反應成為我們的典範。順服的馬利亞並未計算她順服的後果，而

我們常是懼怕順服上帝的話之後，在世間可能遭受的後果。然，蒙恩與順服是不可分的，蒙恩

者必順服，順服者必蒙恩。 

馬利亞的典範：達致更完全的地步 

馬利亞展現出順服的記號就是去證實天使說的話，好使自己進入到更完全的地步，而這個「更

完全」的印證是基督徒信心堅定的必要步驟。也就是說，我們當完全，且更完全。保羅說:「信

道是從聽道來的，聽道是從基督的話來的。」從源頭-基督的道，到聽者聽傳這道者，再到聽者

信這道，這聽以致於信就是在完全以致於更完全的過程中。是故，若聽者不去驗證所聽之道，

他所聽的還不是他的，因他未信所聽之道。 

我們看到，馬利亞聽了天使的話之後，便急急地起身往在山地的一座城，那裏是祭司撒迦利亞

的家。馬利亞知道以利沙伯是個不孕的老婦，但她並不知道天使在六個月前曾向撒迦利亞顯現

的事，而她見到的以利沙伯已是個懷胎六月的婦女。當馬利亞問了以利沙伯的安，以利沙伯腹

中懷的約翰頓時就跳動著，這跳動並未造成以利沙伯的不適，反而以利沙伯被聖靈充滿。這時

的以利沙伯比馬利亞更清楚他們倆腹中的孩子的人生使命，於是高聲喊著說：「你在婦女中是有

福的！你所懷的胎也是有福的！」馬利亞聽了以利沙伯這話，心裏必是一驚。以利沙伯接著又

說：「我主的母到我這裏來，這是從那裏得的呢？因為妳問安的聲音一入我耳，我腹裏的胎就歡

喜跳動。這相信的女子是有福的！因為主對她所說的話都要應驗。」 
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我主的母 

以利沙伯的這番話，尤其是「我主的母」對馬利亞至關重要，馬利亞若沒有從這懷胎的老婦聽

得這句話，她的信心絕不可能承認自己是主的母。馬利亞可以承認自己是上帝的使女，但承認

是自己是主的母則是一件極為褻瀆的思維。「我主的母」對我們的信仰至關重要，因為這是新約

聖經第一人將基督的神人二性給表明出來。 

以利沙伯的典範：一個被聖靈充滿者的表現 

我們現在乃是以既定的歷史來看以利沙伯與馬利亞兩人的遭逢，一切好像都視為理所當然，但

若仔細想想，卻發覺以利沙伯實在是個被聖靈充滿的女子，是福音性勝過文化性的典範。以利

沙伯的年紀比馬利亞大上兩個世代，她自身也正經歷一件非凡的懷胎事，若換成別人，必對馬

利亞顯出蒙寵驕傲之情。但是，以利沙伯卻服於真理之下，知道她兒子約翰的歷史定位，不恃

寵而驕而踰越位份。也就是說，以利沙伯是個守本份的人。這與今日在靈恩派教導下的基督徒

不同，他們有了所謂神蹟式的經歷，均認為自己是特別蒙主寵的人，他們聚會就是要等著為自

己的神蹟作見證，他們不僅不會在教會裏動手做事，且輕看那些沒有神蹟經歷的人。 

馬利亞與以利沙伯相處了三個月，這段期間，馬利亞如同是以利沙伯的女兒，服事這位胎兒漸

重的老婦。這又讓我們看見溫柔的馬利亞，她不因是主的母而忘掉了她當守的倫理。馬利亞此

舉亦使今日的基督徒汗顏，尤其是自認為科技新貴的基督徒，因為這些年輕基督徒已失去對長

者的基本尊敬。這「弟兄姐妹」的稱呼，以為彼此在同等地位上，何須有禮貌？但這位蒙大恩

的女子的作為卻不是如此。無怪乎，許多年輕基督徒的屬靈生命一直無法長進，他們不看重有

智慧知識的長者，因此無法從這樣的長者的口中知得更多屬靈事。 

約瑟的典範 

馬利亞的婚期將近，她不得不在以利沙伯臨盆時離開她。當馬利亞回到拿撒勒後，便告訴約瑟

關於她懷孕的事，但卻沒有告訴約瑟她是如何受孕，因為她還不是那麼認識約瑟。對約瑟來說，

這消息實在是晴天霹靂。約瑟全然相信馬利亞不致做出泛姦淫的事。為什麼？因為約瑟觀察馬

利亞已經有一段時間，他知道馬利亞是個正直、天真與純淨的少女，他尊重她的難言之隱。 

約瑟在天人交戰之下，想著到底要與馬利亞解除婚約，還是就將她娶進來，然後再對已懷孕六

個月的事有個說詞。最後約瑟決定將馬利亞送到遠方，他認為這是保護馬利亞最好的安排，因

為前兩者均難以說明原委。聖經記，「約瑟是個義人，不願意明明的羞辱她（馬利亞），想要暗

暗的把她休了。」（太 1:19） 

馬利亞的平常生活使她得著約瑟（可想到）最高的義的對待。親愛的弟兄姐妹，我們當注意與

其他基督徒如何相處，雖然我們每週相處僅短時，比家人與工作場合同事的相處時間少之又少，

但我們當注意日常生活的處事態度，因幾年下來總會瞭解一些，而那態度會影響別人對我們的

看法。若我們平時不行義，而要求別人以義待我，那是極不公義的事。耶穌說：「你們願意人怎

樣待你們，你們也要怎樣待人。」（路 6:31） 
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約瑟正思念這事的時候，有主的使者向他夢中顯現，說：「大衛的子孫約瑟，不要怕！只管娶過

你的妻子馬利亞來，因她所懷的孕是從聖靈來的。她將要生一個兒子，你要給他起名叫耶穌，

因他要將自己的百姓從罪惡裏救出來。這一切的事成就是要應驗主藉先知所說的話，說：『必有

童女懷孕生子；人要稱他的名為以馬內利。（以馬內利翻出來就是『上帝與我們同在』。）』」 

約瑟醒來之後，他原有掙扎的情緒頓時安定下來，年輕的約瑟已展現出經歷不尋常的經歷後的

成熟度。他如何肯定這夢中之語不是作夢，而是天使之言？原因有二：一是，他看到馬利亞臉

上的安詳與喜樂，知道那是經歷過天上話語的結果；另一是，他自己平常在聖經造就上而來的

屬靈判斷力。約瑟醒來之後，我們合理的推測是他與瑪利亞分享了這事，約瑟於是遵著主使者

的吩咐把妻子娶過來，只是沒有和她同房。 

羅馬帝國約參與 

耶穌的父母的事定了，但還有一事卻未定，那就是耶穌必須生在伯利恆。馬利亞的胎越行沈重，

離開拿撒勒絕不是她的選項。這時，該撒亞古士督有旨意下來，叫天下人民都報名上冊。這是

因為該撒需要知道他統治地區人民收入的情況，好掌握稅收。聖經記，「這是居里扭作敘利亞巡

撫的時候，頭一次行報名上冊的事。」（路 2:2）這「頭一次」之舉，豈不顯出「王的心在上帝

的手中如攏溝的水，隨意扭轉」的事實？因這外力的加添，約瑟和馬利亞不得不起身回到自己

的家鄉。馬利亞就在途中的伯利恆地馬槽裏生下了我們的救主，主耶穌基督。 

親愛的弟兄姐妹，耶穌的降生是如此的順利，完全掌控在上帝的手中，攪擾者撒但完全全無法

攪擾這降生，也註定牠的頭被傷，牠的權勢被擊垮。 

 


